

Un mes. 2 pesetas.
Extranjero. 20

Palma, Jueves 27 de Diciembre de 1923

REDACCION Y ADMINISTRACION
San Bartolomé, 32. — Teléfono n.º 6.

DEL MOMENTO

La enseñanza primaria

El vocal del Consejo de Instrucción Pública señor Cossío, con motivo de tratarse de la amortización de un 25 por 100, en todas las plantillas del Estado, formuló una moción en el sentido de que se solicite del Gobierno que proceda a un estudio para determinar el tanto por ciento que de los presupuestos generales invierten en instrucción pública y centros de cultura, las naciones más adelantadas, y que España se ponga al nivel de éstas gastando en dichas atenciones el mismo porcentaje.

La petición formulada por el ilustre pedagogo señor Cossío, y a la cual se han adherido varios distinguidos vocales del Consejo de Instrucción Pública, ha sido laudatoriamente comentada por la prensa, expresándose casi todos los periódicos que se han ocupado de ella, en términos de plena conformidad con la petición.

Tiene ésta de una manera manifiesta un carácter primordialmente que la «amortización» de un veinticinco por ciento en las plantillas del Estado, pueda alcanzar al personal que atiende a la instrucción pública, bien sea del magisterio, bien sea de las Escuelas Normales donde cursan sus estudios los maestros.

Y como extensión de la finalidad de la proposición, se persigue el que el Estado en vez de intentar economías en el presupuesto de Instrucción Pública eleve sus cifras hasta proporcionarle a las entidades que gastan las naciones que tienen menos afluencia.

En extremo halagüeño poder recoger notas de actualidad del carácter de que dejamos apuntadas.

Estamos tan acostumbrados a la indiferencia con que el Estado trata las cuestiones que afectan a la instrucción pública, y no solo Estado sino incluso entidades y Corporaciones creadas para intervenir en la organización y mejora de aquella, que forzadamente ha de sorprendernos que en una de estas corporaciones haya surgido la iniciativa de una campaña que ejaló logro merecer del poder público la consideración merecida a la trascendencia de la obra propuesta.

Huiera expresado nuestra absoluta conformidad. Todo cuanto ha tendido a mejorar la organización de la enseñanza primaria, ha encontrado eco y aliento en estas columnas. Y no solo hemos tendido todo movimiento que tendiera

a este fin, sino que en muchas ocasiones hemos iniciado campañas al objeto de incitar a nuestras corporaciones oficiales a que demandasen del Estado atención para lo que debe ser considerado el elemento de nuestra reconstrucción nacional.

No cabe encarecer la importancia que para el país tiene la instrucción. Ella es universalmente reconocida, y la escuela es considerada por todos como base del mejoramiento de la sociedad.

El Estado, que tan magnánimo se ha mostrado en atenciones que por más importantes que sean no lo serán nunca más que la de la enseñanza primaria, ha venido rogando en todo momento consignaciones a éste presupuesto que debería ser el más favorecido.

Tanto ha rogado el Estado a la instrucción pública que España es una de las más adelantadas naciones de Europa donde no hay escuelas suficientes para atender a todo el censo escolar.

Del número de escuelas que en el siglo pasado el Estado reconocía como propias para dejar atendidas las necesidades de la nación, todavía faltan establecer varios miles de escuelas.

Este solo dato es más que bastante para juzgar como se debe la desatención del Estado en cuestión tan principal.

La proposición del señor Cossío, pidiendo que España eleve las cifras de su presupuesto de Instrucción, hasta ponerlo proporcionalmente a la altura del de las demás naciones europeas, debe ser aplaudida por cuantos se preocupan de mejorar la organización de la enseñanza primaria, y debe ser aplaudida públicamente para que una manifiesta solidaridad del país a tal demanda le preste mayor fuerza ante quienes han de resolver sobre ella.

sas son de maderas talladas y doradas. El gran plafón central, obra del Tintoretto, representa a «Venecia» (la figura principal) lujosamente vestida de brocado recamado de piedras preciosas y joyas, y ostentando una corona, recibiendo los tesoros de los mares; multitud de figuras en contornos, escorzos y actitudes inverosímiles pueblan el cuadro, con nubes y mares y grandes monstruos marinos. Es un trabajo inmenso y sorprendente que causa admiración y aturdimiento.

El trono ocupa por completo el testero del fondo, y, sobrepujados inmediatamente a los sillales, se hallan dos cuadros en forma apaisada, de Domenico Tiepolo, que representan a «Cleopatra disputando en el Senado de Roma» y a «Demóstenes que es coronado en el Areópago de Atenas». Sobrepujan a estas dos composiciones, hasta llegar al techo, un grandioso cuadro representando a «Cristo muerto sostenido por ángeles y otras figuras decorativas de dogas y santos». Esta pintura es del Tintoretto con claroscuros de Tiepolo. Las demás paredes laterales están pintadas por Palma el joven. En su mayor parte, y por el Tiepolo, el Tintoretto y Marco Vecellio las demás.

Por un corredor, situado al lado del trono del gran salón del Senado, se llega a la Antichiesetta, o sea el vestíbulo para llegar a la pequeña iglesia o Chiesetta. En este vestíbulo hay también excelentes pinturas de varios autores. Se pasa luego a la llamada Antecámara del Archivo secreto, en la cual se hallan dos obras notables del Tintoretto: «San Andrés discutiendo con San Jerónimo» y «San Jorge con Santa Margarita y San Ludovico» y el enorme Dragón muerto por el primero, por divina gracia.

En la Chiesetta audíen, todos los días a las diez, el Dogo y los Senadores. Tiene un magnífico techo del escultor Girolamo Colonna. La Madonna de mármol que se halla en el altar fue esculpida por Sansovino; es una figura sedente con el Niño en brazos, rodeada de amorcillos; el ropaje es admirable; pero más parece una figura pagana que una Virgen cristiana, pues tiene plástica serenidad, pero le falta la unión divina.

Manuel Cícer

- Variedades -

Colores y sentimientos

Chicago.—«Señoritas: no lleveis vestidos rojos a los lugares donde se os pueden hacer declaraciones de amor.»

Este es el consejo que da a las jóvenes americanas la Asociación cristiana de mujeres.

El rojo—dice esta Asociación—irrita a los hombres y si ellos ven delante un vestido rojo, todo puede perderse. El azul, por el contrario, produce un efecto calmante; cuando una joven lleva vestido azul, puede contar con el éxito.

De donde viene la expresión: «Tener tupé».

El tupé era un peinado en forma de Y invertida usado en la tragedia griega. Cuando más humor bético tenía el personaje figurado en la escena, tanto más proporciones tomaba su tupé. Cuando el pueblo veía un gran tupé, deducía que el personaje teatral era acaudalado.

Así ha sobrevivido, a través de los siglos, esta expresión popular que mide la acaudalada de un individuo por la altura de su tupé.

La naturaleza triunfa del arte

El Canadá acaba de vencer a los Estados Unidos en el concurso de belleza organizado por una gran casa productora de cosméticos. Y, venganza de la naturaleza: miss Nora Niblock, de Toronto, la única de las ochenta y ocho concursantes que no usaba crema ninguna de belleza, es la que acaba de ser proclamada la más bella de América.

La imagen de la bella que jamás usó de medios artificiales para mejorarse, figurará en los reclamos de la manufactura de cosméticos, como prueba viviente de la eficacia de los productos.

Un contrato matrimonial

He aquí un curioso texto de un contrato de indole especialísimo, suscrita por los cómicos neoyorquinos mister Shapiro y mistress Connor.

Primero. Ninguno de los consortes podrá estar ausente de su domicilio después de las once de la noche, sin autorización el uno del otro.

Segundo. Tampoco podrán beber sin autorización.

Tercero. Cada uno de los cónyuges disfrutará de vacaciones un mes al año. Cuarto. No se mentarán mutuamente.

Quinto. El marido deberá presentar a su mujer a las artistas con quienes tengan que trabajar en el teatro.

Sexto. La mujer no se despondrá nunca de un sortija de alianza; y Séptimo. Los esposos se esforzarán en procurar los contratos de empresas teatrales para actuar reunidos.

Junto al lecho del agonizante. La mujer.—¿Cómo te encuentras? El marido.—Muy mal. La mujer.—¿No, hombre, no; estas mejor! ¡Tanto es así, que voy a ver si duermes un par de horas! ¡Ah! Si mientras tanto comprendes que te vas a morir, no te olvides de apagar la luz eléctrica.

TEATRO LIRICO. Mañana GRANDIOSO ESTRENO

Doña Francisquita

Triunfo definitivo del Maestro Vives

Colosal reparto.

Lujosa presentación

POR TELEGRAFO

Complot comunista contra el Directorio

Tenia ramificación en Mallorca

La primera nota del Gobierno

Han facilitado en la Presidencia la siguiente nota:

«Informada la Dirección General de Seguridad de que los elementos comunistas preparaban un movimiento revolucionario, que debía realizarse en combinación y simultáneamente el día 23 del mes actual, en Portugal y España, se procedió a adoptar las medidas necesarias para impedir la realización del criminal intento.»

Comunicadas las órdenes precisas a los comisarios, jefes de vigilancia de todas las provincias, y con mayor encajeamiento a los de aquellas en que es más activa la actuación de las agrupaciones extremas, se han verificado importantes trabajos que permiten asegurar desde luego el fracaso del plan que se fraguaba para producir, por lo menos, una perturbación de orden público.

Como consecuencia de la escurpulsada investigación efectuada en Madrid y provincias, no sólo para conocer la importancia de tales manejos sino para descubrir a los principales agitadores, ha habido necesidad de practicar algunas detenciones.

Figuran entre éstas, por lo que se refiere a Madrid, las de José Rodríguez Salinas, José Rodríguez Vega y Emiliano Arellano García, pertenecientes al Comité Central de la Federación de Juventudes Comunistas, no habiendo sido detenido también el que figuraba como secretario general, presidente de dicho comité, Luis Portela Fernández, por haber huido a Francia con documentos falsos, facilitados por Rafael María Cabezas, detenido en San Sebastián. Fué detenido igualmente Ramón Lamonedá, significado comunista que recibía el importe de una subvención mensual concedida por el Comité del Socorro Rojo de Rusia.

En San Sebastián, además de Rafael María Cabezas, que como ya se ha dicho fué el que facilitó la fuga a Luis Portela Fernández, ha sido detenido Miguel Esobar Pérez, ocupándose en notas, falsos de cotizaciones y otros documentos importantes; en Bilbao está preso Félix Prestas, León Lázaro, secretario y vocal de la Federación Provincial de la Juventud Comunista de Vizcaya; en Asturias se ha detenido a José Rodríguez, secretario de esta de la Federación Provincial, Antonio Osojo y Fernando Castro Fernández de la Agrupación Comunista; Lázaro García, de la Juventud Comunista de Sotrovió; José Areolo, y Carlos Vega, de Celestino Fernández, de la Juventud de Mieres, y está ordenada la detención del presidente del Comité de la Federación Provincial, Manuel Recadas.

En Sevilla toda la organización de las Juventudes y agrupaciones comunistas, corrió a cargo de Manuel Hurtado, habiéndose realizado allí varias detenciones.

En Mieres fueron detenidos Aurelio, Ors, Raimundo Rossons, Rafael Martí, Mariano López Guerrero, Florencio Acha y Luis Brotons, que componían el comité directivo y celebraban reuniones clandestinas en una taberna de la citada población. Se les ha ocupado el libro de actas y numerosas cartas y documentos importantes.

En Palma de Mallorca fué detenido Miguel Colom Vidal y además Antonio M. Al sina. El primero de dichos individuos guardaba en su poder documentos por los que se ha logrado averiguar que el detenido Madrid José Rodríguez recibía la correspondencia dirigida al apartado de correos y en virtud de órdenes dadas por el comité central del partido socialista, aparecía aquella con membrete de distintas casas de comercio, sin duda para no infundir sospechas.

Se ha averiguado que venían funcionando juventudes y agrupaciones comunistas en Bilbao, Eibar, Baracaldo, Seo, Ochoa, Gallarza, San Julián, Arbolada, Deusto, Dos Caminos, Argorrieta, Montilla, Aguilera de la Frontera, Villanueva de la Reina, Mieres, Samá, Oriado, Crevillente y otras poblaciones.

Para eludir en lo posible la constante vigilancia de que eran objeto los elementos sospechosos, apelaban a toda clase de ardides.

Uno de ellos era la transformación de las agrupaciones comunistas en sociedades deportivas y de fútbol, buscando de este modo el medio de poder realizar con toda facilidad y sin peligro sus propósitos.

Así se ha dado el caso de que se recordando a una agrupación anarquista portuguesa la conveniencia de que sus indi-

viduos se trasladaran a Sevilla haciendo pasar por un equipo de fútbol.

En los numerosos registros efectuados, se han encontrado gran número de folletos, programas, cartas y otros documentos del mayor interés para el completo esclarecimiento de los hechos que se persiguen, y que comprueban de una manera evidente la eficacia de los trabajos realizados al efecto de desvirtuar, como sin duda alguna se ha conseguido, el movimiento sedicioso que se estaba preparando.

Se ha dado conocimiento del resultado de estos trabajos al ministro plenipotenciario de Portugal para que en vista de lo que tramaban los elementos comunistas de aquel país en relación con los de España, puedan adoptar las autoridades portuguesas precauciones que se juzguen convenientes.

Besteiro y los comunistas

Madrid, 26 (11 n.)

El ex diputado socialista don Julián Besteiro, preguntado por un redactor de «Informaciones» acerca del intento revolucionario de los comunistas, ha manifestado que le había causado gran sorpresa.

Este movimiento no puede tener una raíz de orden económico, pues ahora los comunistas han caído en la campaña que por medio de publicaciones con tanto lujo sostuvieron a raíz de la guerra.

La policía ha descubierto una organización secreta y eso nada tiene de particular, pues algunos nombres son bien conocidos como comunistas.

El comunista no es hoy en España una fuerza, ni puede serlo, sino que es una tertulia de exaltados, de obreros fanáticos, que discrepan en la inmensa mayoría.

Tampoco el momento es propicio, porque hoy el obrero espera sólo y su actitud es expectante.

El comunismo ruso vino a dar a su pueblo la paz y pan, que no tenía, y después se ha convertido en una forma política de Gobierno.

Por todas estas razones, no puede ser este fantástico complot más que una forma simple de amedrentar, como con el oco se amedrenta a los obreros.

Otra nota del Gobierno

En la oficina de información de la Presidencia nos han comunicado este día mediodía la siguiente nota:

«Con posterioridad a lo manifestado en la nota oficial del día 24 se han recibido en la Dirección General de Seguridad nuevos informes de algunas provincias, en las que cumpliendo órdenes superiores se han verificado importantes detenciones de significados comunistas, pudiendo asegurarse que aunque el complot tenía extensas ramificaciones están ya detenidos los principales comprometidos en el fracasado movimiento.»

Como éste había de verificarse simultáneamente en Portugal y España, la policía de ambos países ha mantenido la necesaria relación para la mayor eficacia de sus trabajos, habiendo actuado constantemente una y otra, aunque con la natural independencia, inspirándose en el común interés, de desbaratar el plan urdido para perturbar al mismo tiempo el orden en los dos países.»

Registro y clausura

Sevilla.—Ayer se personó la policía en la calle de Trajano número 26 y después de practicar un detenido registro en la casa, clausuró el local, en el que se hallaban instaladas las Confederaciones Regional y Local del Trabajo y los Sindicatos de Transportes, de la Construcción, de la Alimentación, de la Madera y de Servicios públicos.

Esta madrugada practicará la policía otros registros.

¿Un complot contra el marqués de Estella?

Sevilla.—El Correo de Andalucía de hoy publica una noticia relativa a la detención de varios comunistas en esta capital y dice que entre los documentos que se les hallaron figura uno que demuestra palpablemente que se tramaba un complot contra el marqués de Estella con motivo de su llegada a Sevilla el día 27 del corriente.

Más detalles de los registros de Sevilla

Sevilla.—La policía practicó registros domiciliarios de significación comunista.

Han sido detenidos Ramón Mazón, Juan Medraves y Pedro Vallina, y además otros seis. De los que se hallaban reunidos en el domicilio de Vallina, dos eran portugueses.

Ayer se detuvo a otro caracteriza-

do sindicalista que pertenece al Comité nacional, cuyo nombre no se ha querido facilitar. Ha ingresado en el cárcel.

Se espera se hagan nuevas detenciones.

La policía ha clausurado el local de la Confederación regional y el local del Trabajo de los Sindicatos de transportes, construcción, de alimentación, de madera y de servicios públicos.

Además ha practicado otros registros.

Detención de un sindicalista

Málaga.—Ayer fué detenido el significado sindicalista Paulino Díez, considerado en Málaga como elemento peligroso del comunismo.

Se le ha registrado su domicilio, asegurándose que se han hallado documentos comprometedores.

Se considera la detención de dicho anarquista relacionada con el fracasado movimiento comunista.

Sobre la muerte del dirigible Dixmude

Noticias contradictorias

Paris.—Las noticias recibidas en el ministerio de Marina esta tarde tienden a aumentar la incertidumbre acerca de la situación del «Dixmude».

De la investigación hecha en la región de Sfax y de Gabés por el comandante de las fuerzas ligeras e enviadas en socorro del «Dixmude» a bordo del «Lansquenet», resulta que las noticias concordantes reconocidas como exactas por el comandante del «Lansquenet», confirman que las luces, que pudieran ser del «Dixmude» fueron vistas entre las seis y las siete de la tarde del día 23 por tres observadores distintos; que, según los mismos observadores, las luces vistas después de haberse dirigido hacia el Este, o sea, hacia el mar, desanduvieron el camino hecho y se dirigieron hacia el Oeste de Medenina; que, como en aquellos momentos reinaba un fuerte viento del Oeste, que había de hacer muy difícil para un dirigible la marcha contra viento, puede ser puesto en duda que las luces vistas fueran realmente del «Dixmude», y como, además, nadie dice que viese el caso del dirigible, el comandante del «Lansquenet» cree que no es posible asegurar, según dichas noticias, que el «Dixmude» se hallase realmente hacia el Sur de Túnez; y que, finalmente, según la investigación realizada por el comandante del «Lansquenet», el telegrama del fuerte Fatters transmitido a Bizka por Argel el día 23, a las 12:45 y el telegrama de Sfax anunciando ambos que el «Dixmude» parecía averiado y arrastrado hacia el mar, tendrían por origen noticias inexactas.

Resulta de todo este conjunto de noticias y datos contradictorios y de la carencia de noticias que pueden calificarse de exactas, que es muy justificada la inquietud reinante acerca de la situación actual del dirigible.

Comunican de Tolón que a las seis de esta tarde la estación radiotelegráfica de Morillon ha captado un radiograma que parece dirigido al «Dixmude» por la estación de Bizerta, que dice así:

«Aquí es la estación de Bizerta. Han ganado señales ópticas con tres cohetes.»

Este radiotelegrama puede hacer creer que el «Dixmude» ha sido visto por la estación de Bizerta; pero como es sólo a los tres días se ha alaba el digible hacia Tahaine, parece dudoso que el «Dixmude» haya vuelto hacia la región de Bizerta. Ello no es posible, pero no puede tampoco afirmarse.

En la prefectura marítima de Tolón se ha establecido un servicio permanente con la mira de obtener noticias del «Dixmude», comunicándose todas las que se logran al prefecto marítimo, quien las traslada al ministro, y según un radiotelegrama recibido esta tarde en Tolón, el «Dixmude» no ha sufrido avería de ninguna clase.

Las noticias que lo hicieron creer fueron dadas por observadores inexpertos.

Afirmas ahora que la señal S. O. S. no fué lanzada por el dirigible «Dixmude», sino por el buque Lamartine, el cual en su viaje de regreso de Grecia a Malta y habiendo sabido por radiogramas recibidos que el dirigible navegaba a la deriva, por el Sur de Túnez, creyó conveniente lanzar aquella señal de socorro.

El vicealmirante que manda en jefe la escuadra del Mediterráneo, y el prefecto marítimo de Tolón, han tomado las disposiciones necesarias ante la eventualidad del retorno del «Dixmude».

Todas las flotillas de torpederos de la escuadra han encendido sus calderas y las tienen bajo presión dispuestas a zarpar al primer aviso.

El «Dixmude» podrá salvarse

Argel.—El tiempo mejora. Se cree que el dirigible «Dixmude» podrá salvarse y aterrizar en el desierto.

FABRA

POR TIERRAS DE ITALIA

VENECIA

III Interior del Palazzo Ducale

Voy a detenerme algo en la descripción del interior de este famosísimo Palacio de los Dogas, porque su gran importancia, y particularmente, la importancia de las maravillosas pinturas y de los otros artefactos que lo decoran y embellecen, constituyen un verdadero museo, digno de admiración y estudio, por ser obras maestras, en su mayoría, de los grandes pintores italianos de aquella época, en que la República veneciana floreció con todo su máximo esplendor. Si en ello de aviso al lector, por si quiere estudiar el aburrimiento de seguirme en el recorrido y contemplación de las maravillas que atesoran las principales cámaras y salones del portentoso monumento.

Es, además, interesantísimo el conocimiento de las atribuciones del Dogo y de los severísimos tribunales del Senado, del Consejo de los Diez, del Consejo de Tres y del Mayor Consejo, con sus respetables jefes.

Como dijimos, en el artículo anterior, que al asiendo al Palazzo Ducale por la fachada exterior llamada de los Gigantes (por la gran altura de sus esculturas) en cuyo rollo eran los coronados los Dogas. Desde el primer piso, en donde termina la gran escalera, se van abriendo vastas galerías y corredores, que se sube al segundo piso, en el cual se hallan las principales habitaciones, y a través de otra escalera llamada la Scala d'oro, se suben a la gran sala llamada Sala del Atlante y Hércules, flanquean el arco de ingreso a la escalera, cuyas bóvedas y paredes están adornadas y decoradas con pinturas y esculturas. En lo alto se halla una magnífica sala cuadrada, que tiene un primer piso de maderas esculpidas y doradas, de forma octogonal, con columnas de Tintoretto (Jacopo Robusti) que representan al Dogo Jerónimo Mocenigo y a sus hijos, y a la Justicia; esta sala es la que se llama Sala del Atlante.

Desde el atrio se pasa a la sala llamada Sala de los Cuatro puertos, cuya arquitectura, genial y atrevida, es obra de Andrea Palladio. El techo es abovedado y en las cimbras de los arcos que lo sustentan, se hallan sendas estatuas que representan a San Marcos y a San Jorge, el fondo es del Tintoretto. En las paredes están decoradas con telas de oro y plata por el Tiziano, el Veronés, el Ticiano y Andrea Veronés.

En frente de la puerta de ingreso a

esta sala se halla otra que conduce a la Anticollégio (otra sala de las mismas dimensiones del atrio). La ornamentación del techo, del friso y de la gran chimenea fué ideada por Vincenzo Scamozzi; las bellas esculturas de la chimenea son de Tiziano Aspetti. El fondo del techo, octogonal, lo pintó Veronés. En las paredes laterales se destacan un gran entrapano con «Venus, Minerva y Marte», del Tintoretto y otro del mismo tema con el famosísimo cuadro El rapto de Europa, del Veronés. Del extremo de esta maravilla, y de otras del mismo plater, se deduce su influencia en el estilo y las composiciones de Rubens. Es notable también la pintura del Tintoretto, que representa a «Adriana y Venus con Baco que les entrega un racimo de uvas.»

Se sigue luego a la sala llamada del Collegio, en la cual el Dogo recibía a los embajadores, rodeado de sabios, de consejeros y del presidente del llamado Consejo de los Diez. En pleno Consejo, compuesto por estos personajes, se trataban las más altas funciones y secretos de Estado.

Esta sala es de doble dimensión de la del Anticollégio y, en el fondo, se halla el trono de los Dogas, sobre el cual hay una estatua del «Salvador con ángeles», las personificaciones de Venecia y de la Fé, con el Dogo Veniero arrodillado. Tanto éste como todos los plafones del techo (que son 17) son pinturas del Veronés. En dos de las esquinas del mismo techo sobresalen, por el vigor con que están representadas, la «Dialéctica», hermosísima mujer, en escorzo; examinando la «Industria» simbolizada por una tela de araña, y otra bella figura femenina con un perro que simboliza la Fielidad. Los entrapanos de las paredes son obras del Tintoretto.

El Injo de la decoración es verdaderamente fastuoso, con esculturas de bronce y molduras recargadas de un trabajo extraordinario en grandes relieves dorados; las puertas son de maderas preciosas, que los bajorrelieves venecianos habieron de transportar del Líbano.

Se pasa, luego, a la gran sala del Pregadi o Senado, llamada con aquel nombre porque los Senadores se «dignaban» entrar en ella después de reiterados ruegos.

Este gran salón está también ornamentado con todo esplendor; todo el artesonado del techo y los frisos y corni-

El Sr. D. Eugenio Losada Mulet

Doctor en Medicina y Cirujía, Subdelegado de Medicina, Inspector Municipal de Sanidad, Sócio de número de la Real Academia de Medicina, Secretario perpetuo de la misma y ex-Alcalde de Palma.

Falleció el día 21 de los corrientes después de haber recibido los Santos Sacramentos

R. I. P.

Su esposa, hijos, hijas políticas, nietos, hermanos, hermanos políticos, sobrinos y primos, ruegan a sus amistades se sirvan encomendarle a Dios y asistir al funeral que para el eterno descanso de su alma se celebrará mañana viernes 28, a las once, en la iglesia de Son Rapiña, por lo que recibirán especial favor.

Casa mortuoria: Caserío Son Rapiña. No se invita particularmente.

DIETARIO AGENDA

PARA 1924

Con las guías de Madrid, Valencia, Barcelona y Palma de Mallorca. De venta en la Librería de J. Tous, Plaza de Cort.

INFORMACION

Del Gobierno civil

El señor Gobernador al pedirle esta mañana noticias sobre la ramificación en Palma del complot revolucionario, se ha limitado contestarnos que efectivamente era cierto lo del complot como también lo del individuo detenido a consecuencia del mismo; añadiendo: «Ya lo va Vd. en la Isla de la calma, puede decirse que ha sido casi el centro, donde se ha tejido el movimiento».

El «Tromph»

Continúa fundado en la bahía este buque de guerra, matrícula de los Países Bajos.

Estos días a causa del fuerte viento que ha reinado, ha tenido que ponerse más a resaca de la costa fundándose a la altura del Arsenal.

La tripulación del Tromph ha asistido a tierra, como también su comandante, animando nuestras salidas y cafés. Dicho buque permanecerá hasta el día 2 en Palma, saliendo luego para Málaga.

De interés para los Maestros

Para cumplimentar lo prevenido en el art. 16 del vigente Estatuto del Magisterio, se convocó a todos los Maestros de esta localidad, a una reunión que tendrá lugar mañana viernes 28 a las diez de la mañana, en el salón de sesiones de la Casa Consistorial.

Para poder cumplimentar el apartado 6.º del artículo 2.º del Real Decreto de 7 de febrero de 1908, en relación con el de 16 de octubre de 1913, artículo único, en cuya virtud ha de formar parte de la Junta Local de 1.ª Enseñanza un Maestro de Escuela privada, con título profesional, y formular la debida terna, se convocó a todos los Maestros privados de este Municipio a la reunión que se celebrará el próximo sábado, 29 del que cura, a las diez, en el salón de sesiones de esta Casa Consistorial, debiendo los concurrentes acreditar su derecho con la exhibición de su título profesional o documento equivalente.

En previsión de que alguno de los asociados a la Asociación Católica de Maestros Nacionales no haya recibido la correspondiente papeleta de convocatoria, se pone en conocimiento de los mismos que el 30 del actual a las 11 y media de la mañana se celebrará la Junta general ordinaria, en el domicilio social, Z. Vellá 17. La Junta Directiva publica con interés la asistencia de todos los asociados.

Para los pobres de la barriada de los Hostalets

Para su publicación, hemos recibido la siguiente nota:

«Ayer, el Presidente del Club «Balearés» puso en conocimiento de las autoridades de la barriada de los Hostalets que por la tarde, durante el partido de fútbol que debía celebrarse en su campo de Son a Sanal, establecido junto a dicho poblado, se exhibió una bandera para recoger limosnas con destino a los pobres necesitados de la indicada barriada, suplicando que se hicieran cargo de ellas las mentadas autoridades para repartirlas a su juicio y discreción. Y al efecto; personas en el mencionado campo depositaron el Alcalde del lugar, don Enrique Voños y el Cura Vicario Rdo, don Antonio Ferrer, recibiendo las limosnas depositadas en dicha bandera que dieron el siguiente resultado: en plata 20 pesetas y en moneda 67.30, total 87.30 pesetas. La susodicha cantidad quedó depositada en la Casa Vicaria de los Hostalets para su distribución. Ambas indicadas autoridades acordaron oficial al referido Club «Balearés» dándole las gracias en representación de los pobres de los Hostalets.»

Notas del Carnet

PERSONALES
♦ Ha sido designado para el cargo de Director de la Bursas del Banco Español de Crédito en Segovia, nuestro paisano don Gabriel Hevia Maura.

NECROLOGIA

Antesayer falleció repentinamente en Mansour el conocido industrial don Juan Colomer, persona que gozaba de generales simpatías. (D. E. P.)

A toda su apreciable familia enviamos la expresión de nuestro más sentido pésame.

DE VIAJE

♦ Se halla en Palma el ingeniero don Luis Molins.

♦ El distinguido abogado de Mansour don Guillermo Paeiro, ha pedido para su hermano don Cayetano, el maná la distinguida señorita doña Juanita Severa Paret.

La boda se celebrará en abril próximo.

El martes marchó a Valencia el M. J. Señor don José Mur, vicario de esta Diócesis.

Ayerche marchó a Barcelona el oficial de Telégrafos don Miguel Jaume.

—Ayerche marcharon a Mallorca a bordo del vapor Vicente La Roca: Doña Margarita Vidal, don Jaime Beltrán, don Mateo Pou, doña Angela Quintana y doña Margarita Llabrés.

—Han llegado a Palma procedentes de Barcelona: El doctor don Luis Frontera. El capitán de Infantería don José Francisco Barceló. El teniente de caballería don Alberto Ripoll.

Igualmente llegaron buen número de oficiales con objeto de pasar las Fiestas de Navidad al lado de su familia.

Esta mañana han llegado de Barcelona: Don Emilio Fajó, don Enrique Pons, don Emilio Salleras, don Estanislao Ribas y don Salvador Figueras.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

Santos.—San Juan, Apóstol y Evrta I. P. B.

Cuarenta Horas.—Continúan en Santa Teusa, también en honor a la Natividad de Ntro. Señor. Exposición a las ocho y a las nueve, Misa cantada. Por la tarde a las cinco, después del Rosario, ejercicio en honor del Niño Jesús de Praga y reserva de S. D. M.

Otras Cuarenta Horas.—Continúan en la Anunciación, (Hospital), también a la Natividad del Señor. Exposición y Misa cantada, a las siete y media, a las diez, Misa cantada. Por la tarde, a las cinco y media, Vísperas y Completas, meditación, estación y reserva de S. D. M.

Cuarenta Horas.—Continúan en San Francisco, también al Natalicio de Nues-

tro Señor Jesucristo. Exposición a las cinco. A las diez, Tercia y Misa cantada. Por la tarde, a las cuatro, Vísperas y Completas cantadas; a las seis, ejercicio al Niño Jesús, canto de Villancicos, [Padre Nuestros y reserva de S. D. M.

Otras funciones.—En el Oratorio de las Religiosas Salesas. (Ronda de Ponce).

Solemnes cultos que en honor de San Francisco de Sales, Fundador y Doctor, lo dedican sus hijas en el día del aniversario del tercer centenario de su feliz tránsito a los cielos.

Día 23.—A las siete y media, Misa de Comunión general. A las nueve, Misa cantada, después se expondrá S. D. M., quedando todo el día de manifestar. Por la tarde, a las cuatro, Estación al Santísimo, Trisagio y sermón por el Rdo. J. Pedro Alfonso Veray, Superior de los PP. Jesuitas.

(Noite).—En este día, todos los fieles que visitaren el mencionado Oratorio, podrán ganar Indulgencia Plenaria en la forma acostumbrada.

Visita.—A Nuestra Señora del Socorro, en el Socorro.

MARITIMAS

El movimiento de buques en el puerto ha sido como sigue:

ENTRADAS.—Procedente de Barcelona ha llegado esta mañana el vapor Mallorca con el correo, pasaje y carga.

SALIDAS.—Para Barcelona salió anoche el vapor Jaime I con el correo pasaje y carga.

—Para Cabrera salió el vapor Ciudad de Palma con el correo y algunos pasajeros.

NOTICIAS.—Procedentes de Barcelona son esperados dos pallebotas con cargamentos de abonos y mercaderías generales.

EL TIEMPO

Observaciones a 7 horas del día de ayer, facilitadas por la Estación Meteorológica del Instituto de Baleares.

Presión atmosférica a 0°	763'8 mm.
N. M. G. N.	
Característica de la tendencia barométrica	J. C.
Tendencia barométrica	+6'4 mm.
Dirección y fuerza (escala telegráfica) del viento.	N.
Estado del cielo	Nuboso
Temperatura C.	14'2
Humedad relativa	58'0
Temperatura máxima de ayer	12'0
Temperatura mínima	6'0
Id. id. a des-	
cubierto	96
Lluvia en 24 horas	0'00

ISLENA MARITIMA

Se participa a los señores tenedores de Obligaciones hipotecarias de esta Sociedad, que en el sorteo celebrado el día 21 del actual, en el domicilio social, ante el Notario de esta Ilustre Colegio D. Antonio Sotol y Mejía, han resultado amortizadas noventa y siete Obligaciones, señaladas con los números siguientes:

327	»	336
2132	»	2141
1537	»	1546
3952	»	3961
2624	»	2633
2237	»	2246
2580	»	2589
2109	»	2118
1988	»	1997
2158	»	2164

El pago de las reseñadas Obligaciones, se efectuará a partir del día dos de Enero próximo, en el domicilio social sito en esta Ciudad, Via Layetana número 2 y en la Delegación de la Compañía Transmediterránea en Palma de Mallorca, contra entrega de las Obligaciones amortizadas y factura relacionada con el recibo y firma. Barcelona para Palma de Mallorca a 24 de Diciembre de 1923.—El Secretario, Joaquín Piñeyro.

Pertussina

Es el mejor xarop del mon fins avuy conegut, per curar qualsevol tussina. Se ven, a tres pesetas i mitja la botella, en moltes Apotecaries de Mallorca.

De Teatros

Principal
Esta noche se pone en escena la hermosa comedia de Oscar Wilde *Una mujer sin importancia*.

Lírico
Estos días de fiesta se han visto en extremo concurridas las funciones celebradas en este teatro y han conseguido muchos aplausos todos los artistas que tomaron parte en las obras que se pusieron en escena.

Hoy jueves se celebran funciones populares tarde y noche a 60 céntimos entrada y a 3 pesetas entrada y butaca. Por la tarde, a las cinco y media se pondrá en escena la hermosa zarzuela de Barbieri *El barberillo de Lavapiés* y por la noche a las nueve y cuarto repriese de la hermosa obra, letra de los Quintero y música del maestro Luna *Los pájaros*.

Circo Balear
En el coliseo del Esseneche también se han registrado estos días hermosas entradas, celebrando el público en extremo todas las actuaciones que forman el programa.

El número Troupe Kadex que debutó el martes gustó muchísimo, causando admiración sus emocionantes trabajos y siendo muy aplaudidos, lo mismo que los originales artistas Los Berno's y los famosos Ocas comediantes.

Para mañana se prepara una gran función de Inocentes.

Mañana se estrena *Doña Francisquita*, en el Lírico.

Para mañana se anuncia de definitivamente el estreno de la tan esperada obra del maestro Amadeo Vives *Doña Francisquita*, que constituye el éxito teatral más grande que se ha registrado de muchos años a esta parte.

La empresa del Lírico al estrenar dicha obra da una nueva y latente prueba de que ella se desvía para ofrecer al público de Palma todo lo notable que se estruena en Madrid, y así se da el caso de que a los dos meses de estrenarse en Madrid y a los ocho días de serlo en Barcelona, *Doña Francisquita* aparece ya en los carteles del Lírico.

Para dar a conocer esta obra la empresa no ha vacilado en sacrificar alguno, y después de pagar a precio exorbitante los derechos de exclusividad de la obra en Palma, ha contratado a la notable tiple ligera María Fabra, y al celebrado tenor José Parés, ambos elegidos por el maestro Vives para cantar aquí los dos personajes principales de su obra.

A pesar del aumento de presupuesto que lleva en sí la representación de dicha obra, la empresa nos comunica que registró los precios ordinarios de cuatro pts. entrada y butaca y 80 cts. la entrada, siendo de cargo de la Empresa todos los impuestos. En ningún teatro del continente se ha cantado dicha obra a menos precio de 6 pts. entrada y butaca, lo cual es una nueva demostración del interés que tiene la empresa del Lírico en que Palma sea una de las poblaciones que disfruten de las mejores espectáculos teatrales a precios realmente económicos.

Para *Doña Francisquita* se han pintado cuatro hermosas decoraciones, por el reputado escenógrafo Sr. Martínez Gari y se ha confeccionado la sestería igual a la que se empleó en Madrid para el estreno.

En la obra, además de la señorita Fabra y el señor Parés, toman parte la espléndida tiple señora Revillo, el barítono señor Cabasés, las señoras señoras Barreto y Arias, la señorita López, la señora Urdaxal y toda la compañía, numerosa comparsa y banda de guitarras y bandurrias.

El estreno que es esperado con verdadera expectación tendrá lugar a las nueve de la noche.

Antes de la representación el conocido crítico de teatros don Antonio de la Villa pronunció breves frases sobre *Doña Francisquita*, y su significación en el actual momento teatral.

Por la tarde no habrá función a fin de dar tiempo para colocar el decorado de la obra y celebrar el ensayo general. El número de ensayos hechos para mañana es numeroso, lo cual hace suponer que el teatro estará brillantísimo.

Al estrenarse en Madrid *Doña Francisquita* todos los periódicos la dedicaron extensas reseñas y largos comentarios.

La *Epoca* dedicó a este acontecimiento un artículo de fondo ensalzando el libro de las señoras Romero y Fernández Shaw que es una magnífica pieza literaria inspirada en la obra *La discreta enamorada* de Lope de Vega; y ensalzando principalmente la partitura del compositor catalán Amadeo Vives.

No recordamos obra teatral alguna a la que la crítica haya dedicado mayor espacio en la Prensa diaria.

El Herald de Madrid publicó el retrato del maestro Vives, un dibujo del final del segundo acto de *Doña Francisquita*, una poesía de Antonio Casero, dedicada al compositor y la acompañó de un artículo de José Pons, maestro compositor y crítico musical del periódico, ocupándose de la partitura de dicha obra.

Entre otras cosas dice este artículo: «La partitura es una de las producciones de mayor unidad de estilo y mejor ambientadas que hemos escuchado. Una obra de arte vale más que todas las disquisiciones filosóficas que sobre ella se hacen; y así todos los planes que el maestro nos expuso; ese deseo de hacer resurgir la música clásica llegando a la ópera nacional de un modo paulatino, a través de la comedia lírica y basando nuestra música en el sentir popular, al igual que han hecho otros países que no disponen de un arsenal tan rico y variado como nosotros; todos esos ideales estéticos se hallan condensados y refundidos en sus notas con la máxima sencillez y fuerza persuasiva, siendo la partitura que ayer escuchamos prueba irrefutable de la acertada ruta que se trazó al iniciar su campaña artística. Vives no ha escrito una obra de arrebra tos juveniles con destellos geulales a lado de garrafales inexplicables; su labor es de madurez, de compositor en la plenitud del talento y de facultades y también en laumbre de dominio teatral y teatral. La sencillez en las ideas, en el procedimiento y en la realización, es la nota preponderante de toda la

música, y la que presta al conjunto esa efusión y simpatía que la hace llegar al público de modo certero y resplandeciente, despertando en él todas las cuerdas sensibles de su naturaleza afectiva. Dificilmente puede lograrse una música más espontánea; los personajes, más que cantar, parece que hablan, entonando, naturalmente, de acuerdo con aquello que expresan; se borra en todos los números ese convencionalismo tan falso de sílabe el intérprete de su situación de actor para situarse como cantante, desplazándose por completo del marco en que la obra se coloca.

Consta la partitura de muchos números, la mayoría de grandes dimensiones, y ni una situación viene forzada, sino que todos ellos subrayan, escenas, la mayoría de conjunto, y siempre con un realismo y naturalidad encantadoras. En el acto primero hay un terceto que es su tal sentido un acabado modelo. Sigue a él un coro con bandurrias y guitarras, de cálida y vibrante frase, efusivo canto a la primavera, lleno de brío y optimismo, y clara el acto una prim-rosa canción, que dijo muy bien la señorita Isaura, filando soberbiamente un re sobregado, al que sigue un gran final concertado.

El acto segundo comienza con un número de gran desarrollo, verdadero mosaico popular, que sirve para ambientar el cuadro de la pradera, prestándole carácter y colorido. Sigue una canción ligera y graciosa de Francisquita, y luego una linda y delicada romanza de tenor, cantada deliciosamente por Casanave. A continuación viene el dúo, página la más bella y vibrante de la obra y una de las mejores de Vives. Destaca en él una frase que adquiere en labios de la tiple mezcla y gallardía, y que se trasforma en zumbona e intencionada al ser repetida por el tenor, que fué interrumpida varias veces por las aclamaciones del auditorio. Si todos los números hasta ahora citados merecieron los honores de la repetición, el dúo hubo de cantarse tres veces, y si no se hizo más no fué porque al público dejase de interesar. Cierra el acto una escena de baile, cuyo tema es una mazurca castiza y elegante, que nos recordó las épocas más gloriosas de nuestra zarzuela. En el acto tercero, que comienza con una especie de nocturno, también de carácter popular, que se transforma en el inspirado número de los románticos, momento de los más sentidos y deliriosos de la obra, se repitieron, además de ésta, el bolero de Marabú y un fandango bailado.

Como ya hemos dicho, ni un solo instante cesa la música, conservando siempre su carácter, a la vez popular y distinguido, y su madurísimo de para epe, en el que defilan los ritmos y aires entonces en boga, fieles reflejos de las jácara y tonadas de que había surgido nuestro sainete. Mención especial hemos de hacer de la instrumentación de la obra; basta decir que hacía años que no habíamos oído sonar tan bien la orquesta de Apolo. Más que una pequeña orquesta de zarzuela parecía un excelente conjunto de concierto, con riqueza y variedad de timbres, matices y sonoridades. Todas las disposiciones instrumentales son bellas, bien encontradas y diferentes; dicho en pocas palabras: la partitura entera suena a música buena, moderna y señorial.

Conforme a lo dispuesto en el Real decreto fecha 15 del actual, tanto las Obligaciones del Tesoro a dos años fecha, emitidas en 1.º de Enero de 1922 con interés a razón de 5 por 100 anual y prima de 1 por 100 por amortización, que en la actualidad ascienden a la suma de 1.116.732.000 pesetas, como las Obligaciones del Tesoro, emisión 1.º de Enero de 1923, que hoy importan 133.511.000 pesetas y que a su vencimiento de 1.º de Enero próximo no se presenten por sus tenedores al reembolso, se considerará renovadas por valores de la misma clase a un año fecha, al interés de 5 por 100 anual.

Los nuevos valores estarán exentos de todo impuesto o contribución, tendrán la consideración de efectos públicos y, en el caso de realizarse alguna operación de consolidación de Deuda antes del vencimiento de ellos, serán admitidos como efectivo y sin sujeción a prorrateo por su capital e intereses vencidos. El vencimiento de sus cupones será en 1.º de Abril, 1.º Julio y 1.º de Octubre de 1924, y 1.º de Enero de 1925.

En su consecuencia, los tenedores de dichas obligaciones que no estén conformes con la renovación indicada, podrán presentarse al reembolso en las Cajas del Banco, en Madrid y en las Sucursales del mismo en provincias, desde el día 22 del corriente, bajo facturas que al efecto les serán facilitadas, a fin de recibir su importe en efectivo, previo señalamiento de pago por la Dirección General del Tesoro; entendiéndose que aquellas personas que no las hayan presentado al reembolso desde la indicada fecha, hasta el 2 de Enero de 1924 inclusive, se considerará que optan por la renovación de ellas por los nuevos títulos a un año o sea al 1.º de Enero de 1925; debiendo, a tal fin, conservárselas en su poder, hasta que, confectionadas las nuevas Obligaciones, se realice el canje por el Banco de España, por vía la presentación de las vencidas, bajo facturas que facilitará este Establecimiento cuando se anuncie la operación.

Respecto a los tenedores de Obligaciones de 1.500 citadas clases consignadas en el Banco, ya en depósito o en garantía de operaciones, que no hayan solicitado por escrito el reembolso, antes de su vencimiento, en las dependencias del Banco en Madrid, o en las Sucursales, donde aquellas hayan sido entregadas, serán canjeadas por las que ahora se emiten, al vencimiento de 1.º de Enero de 1925, sin necesidad de gestión alguna por su parte.

Siendo de pesetas 1.255.033.000 el total importe de las Obligaciones del Tesoro que se han de emitir con fecha 1.º de Enero de 1924, el Banco abrirá suscripción pública para la negociación de

la parte de esta suma correspondiente a aquellas que se presentan a recibir. Esta operación se anunciará cuando conocido el importe de las Obligaciones a negociar.

El censo de las actuales Obligaciones al 450 y 5 por 100 (ya en rama o en depósito o garantía) por las nuevas que emitan al 5 por 100, se reemplazará por el de Agentes de Cambio y Bolsa alrededor de Comercio, en las plazas donde no hubiere Agentes, abonándose a cuenta del Tesoro, el correaje ordinario, teniendo aquellos funcionarios la obligación de facilitar pólizas de la operación que intervengan, al suscriptor de así lo dese, sin percibir otro derecho que el correaje.

Palma 21 de Diciembre de 1923.—Secretario, Jaime Trlay.

EN EL CONSISTORIO

LA SESION DEL LUNES

El lunes celebró sesión nuestro Ayuntamiento, presidida por el Alcalde don Salas, y con asistencia de los señores Frau, Radó, Ramón, Fortea, Más Flexas, Morant, Caminal, Vallerioli, Bennasar, Juan, Cruz Aguiló, Amengual, Miguel, Mas Barrios, Endolz y Busquets.

Fueron aprobados después del acto de las cuentas de trámite, los dictámenes que figuraban en el orden del día.

Fué presentada una proposición tendiendo la supresión de la Casa de Corro de Sta. Catalina y que el señor don Bernardo Roca que presta en sus servicios pase a prestarlos en la Casa de Socorro de Palmas.

Combataron la proposición los señores Endolz y Busquets.

Pasada a votación por 16 votos contra tres se acordó la supresión propuesta.

Pasó a la Comisión respectiva una instancia del médico señor Trá, pidiendo le sean abonados sus honorarios como médico municipal desde la fecha de su nombramiento hasta el día en que fué declarado cesante.

El señor Forteza y el señor Morant se interesan para que el impuesto de espectáculos se recande en forma que rinda más provecho al ayuntamiento. Seguidamente se levantó la sesión.

Deportivas

Fútbol.—El partido de ayer tarde a las tres en el campo de Buenos Aires los primeros equipos «Tromph» (del socorrido balonista de nuestra bahía) y «Alfonso XIII».

Así mismo mucho público a presenciar la lucha.

Durante todo el partido correspondió el dominio a los equipos locales, que consiguieron fácilmente el triunfo por seis goals a cero.

Del equipo extranjero sólo pudo señalarse como jugadores los defensas el medio centro y el delantero central. Los restantes son exóclitos en fútbol.

Arbitró con gran imparcialidad el señor Ojalá del buque Tromph.

Después del partido los jugadores balearses fueron obsequiados en el local social de la Real Sociedad con un querido lunch.

Banco de España

PALMA DE MALLORCA

Canje o reembolso de las Obligaciones del Tesoro al 5 por 100 y al 450 por 100 vencidas en 1.º de Enero de 1924.

Conforme a lo dispuesto en el Real decreto fecha 15 del actual, tanto las Obligaciones del Tesoro a dos años fecha, emitidas en 1.º de Enero de 1922 con interés a razón de 5 por 100 anual y prima de 1 por 100 por amortización, que en la actualidad ascienden a la suma de 1.116.732.000 pesetas, como las Obligaciones del Tesoro, emisión 1.º de Enero de 1923, que hoy importan 133.511.000 pesetas y que a su vencimiento de 1.º de Enero próximo no se presenten por sus tenedores al reembolso, se considerará renovadas por valores de la misma clase a un año fecha, al interés de 5 por 100 anual.

Los nuevos valores estarán exentos de todo impuesto o contribución, tendrán la consideración de efectos públicos y, en el caso de realizarse alguna operación de consolidación de Deuda antes del vencimiento de ellos, serán admitidos como efectivo y sin sujeción a prorrateo por su capital e intereses vencidos. El vencimiento de sus cupones será en 1.º de Abril, 1.º Julio y 1.º de Octubre de 1924, y 1.º de Enero de 1925.

En su consecuencia, los tenedores de dichas obligaciones que no estén conformes con la renovación indicada, podrán presentarse al reembolso en las Cajas del Banco, en Madrid y en las Sucursales del mismo en provincias, desde el día 22 del corriente, bajo facturas que al efecto les serán facilitadas, a fin de recibir su importe en efectivo, previo señalamiento de pago por la Dirección General del Tesoro; entendiéndose que aquellas personas que no las hayan presentado al reembolso desde la indicada fecha, hasta el 2 de Enero de 1924 inclusive, se considerará que optan por la renovación de ellas por los nuevos títulos a un año o sea al 1.º de Enero de 1925; debiendo, a tal fin, conservárselas en su poder, hasta que, confectionadas las nuevas Obligaciones, se realice el canje por el Banco de España, por vía la presentación de las vencidas, bajo facturas que facilitará este Establecimiento cuando se anuncie la operación.

Respecto a los tenedores de Obligaciones de 1.500 citadas clases consignadas en el Banco, ya en depósito o en garantía de operaciones, que no hayan solicitado por escrito el reembolso, antes de su vencimiento, en las dependencias del Banco en Madrid, o en las Sucursales, donde aquellas hayan sido entregadas, serán canjeadas por las que ahora se emiten, al vencimiento de 1.º de Enero de 1925, sin necesidad de gestión alguna por su parte.

Siendo de pesetas 1.255.033.000 el total importe de las Obligaciones del Tesoro que se han de emitir con fecha 1.º de Enero de 1924, el Banco abrirá suscripción pública para la negociación de

Dr. Lóbisch

especialista en las enfermedades de la infancia ayudante médico y jefe Interino del Hospital de Niños para el tratamiento de 3 años del ambulatorio para enfermedades de la piel y venéreas del Instituto médico clínico de la Real Universidad de Munich (Alemania).

Se ha trasladado en VILLA MORENO, esquina Avenida Conde Sallera, entrada en San Miguel, (frente carretera de Sallera) a la casa de la Tranvía.

Consulta de 9 a 1

Tres señores alemanes

de 20 a 26 años, los tres comerciantes y habiendo uno de ellos perfectamente castellano, desean colocación apropiada algún Banco o en casa importante de comercio. Informes: Centro de Anuncios.

Bordadoras y Costureras

PARA ROPA BLANCA
Se necesitan en gran número en la casa

Manuel Bonet

Calle San Nicolás, 23

Una tacita de Café LLOFRU
Después de las comidas, favorece maravillosamente

LA DIGESTION!

Dtor. José Juan y Sansó

Partos, Matrxia, Niños
Curación por la Diatermia de las enfermedades de la mujer, hemorragias, reumas dolores.
Conquistador, 7; de 12 a 1.—San Magín 1; de 10 a 11.—Teléfono, 112.

LE PRINTEMPS

SAN NICOLAS, 3 Y 5
Novedades en Lencería, Sedería, Pañería Lencera. Nueva Sección (Sastrea) precios módicos. Casa bien surtida, géneros siempre nuevos.

SE VENDE

Casa compuesta de planta baja, piso desván, con tres banos propios para establecer un vasto jardín, situado a 4 kilómetros de Palma, camino Génova, minutos parada de tranvía.
Informes: Agente de HISPANIA, Compañía General de Seguros, S. Miguel, 178-2.

Circo Balear. Todos los días Los Osos Comediantes La mayor atracción de la época

La Casa Buades MONJAS 12 Y 14 Ofrece sus nuevos modelos en aparatos de Calefacción Precios de Fábrica

TOS Bronquitis, catarros, asma y demás afecciones bronquiales SE CURAN radicalmente con las TUBOS HOMES Un tubo 35 Cms De venta en todas las farmacias

Asistencia Palmesana HOY Gran Baile de Máscaras Inauguración de la Temporada A las once de la noche.

PELETERIA DE M. BELTRAN Venta de toda clase de pieles para Señoras y Niñas. Abrigos, Chaquetas, Capas, Robepes, Remates, etc. etc., a precios reducidos Taller de confección especial en toda clase de reformas. Pieles sueltas para adornos de vestidos.

Capuchinas, 17, bajos, Palma (Frente Mercado)

LIRIQUES M. COSTA Y LLOBERA Precio: Pts. 2'50. De venta en la Librería de J. Tous,

Mas Telegramas

Disposiciones interesantes

A los consumidores de fluido eléctrico Madrid 26 (11 n.) Hoy publica la Gaceta un decreto relativo al suministro de energía eléctrica. Se dispone que los abonados podrán pedir que el verificador oficial levante esta de las condiciones de su instalación en cualquier hora del día o de la noche, previo aviso con 24 horas de antelación. Los honorarios del verificador serán devueltos al abonado en caso de que la energía eléctrica no reúna las condiciones necesarias. Además en este caso la empresa descontará el 10 por ciento del importe de la factura sin perjuicio de la multa que se le imponga. En el plazo de un año deberán mejorar las empresas productoras las instalaciones de sus abonados. A los contribuyentes morosos Otro decreto que publica hoy la Gaceta regula la cobranza de cuotas atrasadas y liquidadas por efecto de la comprobación catastral de la riqueza urbana. Para evitar que se acumulen más de dos recibos trimestrales de dicha contribución por cada finca o propietario se concede el pago de atrasos por fracciones. En el plazo de cinco días deberán abonar los interesados el importe total de los débitos o extender los abonados necesarios para cobrarlos. Se suspende por diez días todos los procedimientos de apremio.

Más del "Dixmude,"

Madrid, 26 (11 n.) París.—El dirigible francés Dixmude ha estado durante muchas horas a merced del viento huracanado al regresar de Túnez por Argel y Baleares. Su comandante telegrafió al gobierno que se le acababa la provisión de escoria y que había parado varios motores por esta causa. El ministerio de Marina le radiotelegrafió que se mantuviera como pudiera y que mandaba torpederos y aeroplanos en su auxilio. Mientras tanto el Dixmude iba a la deriva empujado por el viento hacia el Este, es decir, hacia el golfo de Gabes. El almirantazgo de Malta y las autoridades marítimas y militares italianas de Trípoli estaban preparadas para contestar a los llamamientos del Dixmude.

Anoche facilitó el ministerio de Marina una nota diciendo que el puesto radiotelegráfico militar de Gabes comunicó con el Dixmude, indicando un puesto de aterrizaje, y que el dirigible había pasado a las siete y media de la tarde sobre Medina, en dirección a Foun-Papahoina. El crucero Mulhouse y las unidades de la flotilla argelo-tunezina fueron enviadas al golfo de Túnez. Se cree que la aeronave habrá podido aterrizar en Medina. París.—De Marsella comunican que a bordo del Dixmude van el capitán de navío Hennin, comandante del centro de Guerra Pirenaica; el capitán de navío Ives, el teniente de navío Duplessis de Grandan, comandante del dirigible y los tenientes de navío Roustan y Marsal.

Del nuevo Régimen

Varias disposiciones Madrid 26 (11 n.) La Gaceta publica hoy los siguientes reales órdenes: Disponiendo que durante la ausencia del subsecretario de Fomento se encargue don José Arce del despacho de los asuntos de aquel departamento. Disponiendo que don Antonio Valenciano sea en los cargos de subdirector de Obras públicas y de delegado regio de transportes; nombrando para el primero de ellos a don Antonio Faquín, Inspector general de Caminos, y para el segundo al Ingeniero jefe de dicho cuerpo don Angel Gómez Díaz sin perjuicio de que continúe desempeñando la jefatura de la primera división de ferrocarriles. Nombrando subdirector de Industria con carácter interino al ingeniero industrial don Juan Pascual Poble, quien percibirá por el tiempo que desempeñe este cargo la gratificación de 5.000 pesetas. Lo que dice el marqués de Estella A las cinco y cuarto de la tarde ha llegado el marqués de Estella a la Presidencia. Ha manifestado a los periodistas que es el ministerio de la Guerra quien ha recibido la visita del embajador de los Estados Unidos y de del señor Gerón Leal. Anunció el presidente: Ya estarán ustedes enterados de que se han efectuado más detenciones de complicados en el movimiento sedicioso que se preparaba. Ahora va a reunirse el Directorio. Antes despachará con el señor Espinosa de los Monteros.

Reunión del Directorio

Madrid 26 (11 n.) El Directorio estuvo reunido desde las siete de la tarde hasta cerca de las ocho. Al salir el general Primo de Rivera dijo que iba a la estación a despedir al Rey, que marchaba a caería a Santa Cruz de Mudeja, en donde permanecerá hasta el día 31. De la reunión no se facilitó nota oficial alguna. Sobre los Delegados gubernativos Se ha resuelto que los jefes y oficiales y alumnos de la Escuela Superior de Guerra nombrados delegados gubernativos conserven durante el desempeño del cargo los haberes y devengos que les corresponden pagándose por separado a la Escuela en situación de disponibles en la primera región y se les reconoce además el derecho a ingresar en el cuerpo de Estado Mayor y demás beneficios. La disposición sobre nombramientos de subsecretarios Madrid, 27 (3 45 m.) La R. O. sobre nombramiento de Subsecretarios a los jefes encargados del despacho, son facultados como determinan los reglamentos de los respectivos departamentos. Todo el personal cesará de percibir indemnizaciones por separación de sus puestos, prohibiendo en cambio todos, las gratificaciones que no sean incompatibles con otras dietas. Los generales percibirán 1150 pesetas, 750 los jefes o civiles de estorquia similar, 500 los capitanes que desempeñen los cargos de secretarios ayudantes. Para los gastos de secretaría se consignaron 1.500 pesetas. El Capitán General y el Directorio tendrán automóvil cuyos gastos se sufragarán como actualmente. Las gratificaciones regirán desde 1.º de Enero. La renovación de las Juntas del Censo Electoral Madrid se publicará en la Gaceta una R. O. suspendiendo la renovación de las Juntas Provinciales y Municipales del Censo Electoral que se efectuarían el día 2 de Enero. Las actuales Juntas cesarán en el día actual y la documentación quedará bajo la custodia de los respectivos secretarios suspendiéndose los expedientes que estén en curso, que se refieren a resoluciones de dichas Juntas.

Del extranjero

De una conspiración Madrid 26 (11 n.) Lima.—La policía penetró en un edificio en donde celebraban una reunión clandestina 112 estudiantes expulsados de las universidades peruanas que conspiraban contra el Gobierno. A todos los detenidos se les ha incautado documentos según los cuales la revolución estaba preparada para el 15 de enero próximo. Venizelos va a su país París.—La Legación de Grecia comunicó la siguiente nota: "Después de las elecciones del 16 de Diciembre actual, que aseguraron el triunfo del partido venizelista, se dirigieron a Venizelos insistentes ruegos para que regresase a Grecia, de donde estaba alejado desde 1920. Ayer el Gobierno griego transmitió un despacho en el sentido firmado por 270 representantes de las Asambleas Constituyentes. También el coronel Plastiras, jefe de la revolución, ha insistido en que Venizelos para que se trasladase a Atenas antes de la reunión de la Asamblea y resolviese la situación. Venizelos contestó ayer al general Danglis y al coronel Plastiras que no podía negar su concurso y que el día 29 saldrá para Atenas, embarcando en Marsella, si bien su acción política sólo tendrá un carácter temporal. No se propone presidir un Ministerio, pero eucaminará todos sus esfuerzos a hacer volver el país a la normalidad. Otro terremoto Nueva York.—Noticias de Tokio dicen que el día 24 se produjo un terremoto que produjo gran pánico entre los habitantes. Debido a la poca intensidad, no hubo desgracias. La revolución mejicana París.—Despachos de Veracruz dicen que esta mañana el cuartel del general rebalde anunció que sus tropas han abrazado dicha ciudad por razones de índole estratégica. ECOS VARIOS Nuevo académico Madrid, 26 (11 n.) El día primero de Enero se celebrará sesión solemne en la Academia de Bellas Artes de San Fernando para dar posesión del cargo al académico electo don Juan de Alva, quien leerá un discurso acerca de las relaciones entre la Casa de Alba y las Bellas Artes. En nombre de la Academia le contestará su presidente conde de Romanones. Mina inundada Sevilla.—Comunican de La Carolina que en el pozo Santa Juja, de la mina La Calabrina, a causa de las aguas de una mina próxima, se inundó resultando un obrero ahogado. Se ha logrado salvar a cuatro que habían desaparecido. Una denuncia En la Comisaría ha denunciado Doña María Morales Domínguez, que de su domicilio de la calle de Blasco Garay s.º 44 le habían sustraído seis participaciones del premio mayor. Se sospecha que sean dos personas que señaló.

Preso que quiere fugarse

Oviedo.—Se dice que ha intentado fugarse de la cárcel de Congos de Puz, el alemán autor del robo de la Corona de la Virgen de Covadonga. Los empleados de la cárcel lograron evitarlo.

Intento de suicidio

Málaga.—Ha intentado suicidarse de un tiro en el parietal derecho el teniente de la escuela de reserva don Antonio Fernández Guerrero que sufrió arresto en el cuartel de capuchinos. En gravísimo estado se le condujo al Hospital.

El proyectil le ha quedado alojado en la cavidad craneana. El suicida pertenecía al Batallón expedicionario de África. Se ignoran las causas del suicidio.

Partido Internacional de fútbol

Madrid 26 (11 n.) San Sebastián.—Se ha jugado esta tarde el segundo partido de fútbol entre un equipo de la Real Sociedad y otro del Doutscher de Praga. La entrada fue floja. Empezó el partido desarrollando los checos un juego suelto, por lo que fueron amonestados varias veces por el árbitro el cual al fin tuvo que castigarlos con un penalty.

Al finalizar se apuntó el primer goal a la Real Sociedad. Los checos siguieron en su juego suelto, dando lugar a frecuentes incidentes. El árbitro se vio obligado a expulsar del campo a uno de los jugadores extranjero. Luego fué expulsado un jugador galpusoano. Los checos amenazan con retirarse del campo.

El público armó un gran escándalo. Consiguieron imponer su autoridad, y siguió el juego. Se tiró un nuevo penalty contra los checos y terminó el primer tiempo con dos a cero a favor de la Real Sociedad.

En el segundo tiempo los checos jugaron con mayor corrección y consiguieron hacer un goal. Terminó el partido con el resultado de tres a uno a favor de los galpusoanos. Resultaron lesionados el jugador Amador, Arrate y otros de nuestras y uno de los extranjeros.

BOLSA DE MADRID

Table with market data: Oficial del día 27, 4 p Interior 71'25, 4 p Exterior 85'80, 4 p Amortizable 88'50, 5 p Viejo 94'50, 5 p Nuevo 94'00, Banco de España 571'00, Compañía de Tabacos 243'00, París vista 38'85, Londres vista 33'48, Dollars 7'72, Marcos 0'00, Liras 33'15, Obligaciones Tesoro 5 p 102'40

De Barcelona

Barcelona 27 (6 m.) El viaje de la Infanta doña Paz En el Gobierno Civil se recibió ayer un telegrama anunciando que la Infanta doña Paz llegará hoy a Barcelona en el rápido de Madrid a las once y media de la noche. Los príncipes de Baviera La aristocracia barcelonesa obsequió esta tarde con un té en el Hotel Ritz a los príncipes Adalberto de Baviera y hermana Pilar. La fiesta resultó brillantísima. Agresiones Este madrugada en la calle de San Olegario un desconocido hizo cinco disparos, hiriendo en el brazo derecho a Manuel Fernández, y en el brazo izquierdo a Felipe Jara Veger. El agresor huyó y los heridos fueron auxiliados en la casa de socorro de la calle de Barbarrá. De la inspección del Ayuntamiento El letrado don Pedro Amat Rutllan y el procurador don Alfonso Altamirans han presentado un escrito al Juzgado en nombre de la Unión general de vendedores de Barcelona tomando parte en la causa que a denuncia de dicha sociedad se instruye con motivo del expediente remitido por la Inspección del Ayuntamiento. Sobre una estafa de cuatro millones El Juzgado de la Audiencia, secretaría del señor Florensa tiene muy adelantado el sumario referente a una estafa de cerca de cuatro millones de pesetas cometida al Banco de Tarrasa. Se acusa como autor de dicha estafa a un comerciante de Valencia el cual según parece consiguió su objeto obteniendo el descuento de letras de dicho Banco, dando en garantía géneros tejidos de lana que luego vendió. El Juzgado se ha incautado de los libros de dicho comerciante pertenecientes a los años del 20 al 22 ambos inclusivos. Repatriación de tropas Con media hora de retraso llegó ayer mañana a la estación de Francia el tren correo de Valencia, en el que vinieron los repatriados del regimiento infantería de Alcantara que no pudieron ingresar en la primera expedición. Se compone del capitán don Gabriel Pozas Perea, un subalterno, cuatro clases y 105 cabos y soldados, que fueron recibidos en la misma forma que la primera parte de la expedición. En el andén fueron recibidos por el coronel de dicho cuerpo don Enrique Escosca, los jefes y oficiales del mismo franco de servicio, la escuadra, bandas y música y varias familias de los repatriados. Había pocos curiosos. Después de haber formado correctamente, con la música al frente se dirigieron al cuartel de Jaime I.—C.

Asuntos de Baleares

Nuevo Fiscal Madrid 25 (10 noche). Se ha firmado un Real Decreto nombrando fiscal de la Audiencia de Palma a don Enrique Castellanos Jiménez.

Alcance de la tarde

Muerto al saltar una bombilla Madrid 27 (11 m.) Un dependiente de una tienda de la calle de Bravo Murillo, Ricardo Olivar, al quitar una bombilla eléctrica, resultó muerto a consecuencia de una descarga.

Una criada cae d un tren en marcha

Entre las estaciones de Aranjuez e Infantes, Pura López que viajaba en el tren rápido de Valencia, como criada de un matrimonio, cayó a la vía estando el tren en marcha, por no haber cerrado bien la portezuela. Los viajeros lograron que parara el tren, pudiendo recoger a Pura López que sufrió lesiones.

Ataque del enemigo

Melilla.—El enemigo ha atacado la loma Pelada, siendo dispersado por el fuego de fusilería. Uno grupo hostilizaron las avanzadillas de Afra y Benítez.

Constitución de un patronato.

Aparato destruido. Melilla.—Se ha constituido un patronato para la organización de las Escuelas Manjan. El municipio ha cedido terrenos para construirlo. Un aparato pilotado por el teniente señor Lartarius aterrizó violentamente en Afra. El aviator y el mecánico resultaron ilesos. El aparato ha quedado destruido. Mejora el piloto argentino señor Iglesias de las heridas que recibió días pasados.

Secretario detenido

Sevilla.—La benemérita ha detenido a consecuencia de una visita de inspección al Secretario del Ayuntamiento de Badajoz, don Federico Carcano.

La comisión de reparaciones

La Comisión de reparaciones ha decretado la composición de dos comités de peritos y ha dirigido al que ya está constituido una invitación al Comité ya formado para que analice los presupuestos de Alemania. Al efecto se reunirá el 14 de enero próximo.

La comisión encargada de buscar los capitales evadidos de Alemania, se reunirá el día 21.

Las negociaciones franco alemanas

El Jefe del Gobierno Mr. Poincaré ha dirigido un memorándum a monsieur Degoutte para el gobierno alemán.

Se sigue ignorando el paradero del dirigible "Dixmude".

París.—En el departamento de Marina, se ha confirmado que no se tienen noticias. Durante los días 23 y 24, no ha sido visto en todo el territorio tunezino. Varios aviadores se han elevado, volando hasta los confines del gran desierto, sin descubrirlo.

Proposición de Alemania a Francia

Berlin.—Se ha confirmado que el representante alemán en París, ha presentado a Mr. Poincaré una proposición del Reich, relativa al establecimiento de un modus vivendi en los territorios ocupados.

Una laureada

Melilla.—Se instruye expediente para conceder la cruz laureada de San Fernando al sargento de caballería Enrique Benavente.

Reporte de aguinado entre soldados

Melilla.—Los comisionados catalanes, después de visitar las posiciones para reparar el aguinado, regresaron a la plaza.

Desgracia en un carretero

Marota.—En la carretera de Bullas a La Puebla de Fadique un camión arrolló a Francisco Fernández destruyéndole el vientro.

Visita a una tumba

El Cairo.—La actriz francesa Cecilia Borel ha visitado la tumba del farón Tutankamen.

Suicidio de un sobrino de Urzáiz

Sevilla.—En un acceso de delirio, se disparó dos tiros, matándose, don Manuel Cámara Urzáiz, sobrino del ex ministro de este apellido.

Un incendio

Jérez.—En el teatro Esclavo, en el cuarto de las bailarinas se declaró un incendio, quemándose ropas de mucho valor. Entre el público se produjo alarma.

Sin noticias del Dixmude

París.—A pesar de haberse utilizado todos los medios de investigación, tanto en mar como en tierra, para asignar el paradero del Dixmude; se carece de noticias. De Tolón han salido seis torpederos en su busca. El 25 aniversario del descubrimiento del radio. París.—El Presidente de la República Mr. Millerand, ha presidido, en la Universidad de Sorbona, el acto conmemorativo del 25 aniversario del descubrimiento del radio.

AFABR

Cromos para Felicitación

En la Librería de José Tous se ha recibido un inmenso surtido de tarjetas, cromos, calendarios de bolsillo etc., última novedad, propio para felicitaciones en las Navidades de 1924.

ALMANAQUE

El Año en la Mano 1924 Precio 1'50 pesetas. Librería de J. TOUTS

Máquinas coser Pfaff e Impery

Las mejores conocidas. CASA BANQUÉ, Colón, 34—Palma

Libros de cocina

La nueva cocina elegante, por Ignacio Domenech, 7 pesetas. El práctico, por Angel Muro, 7 id. Quiere V. comer bien? por Carmen de Burgos, 5 id. El restaurar en casa, por F. Sofaya, 6 id. El libro ideal de cocina, por René Vidal, 6 id. La mejor cocina, por Antolin Lardi, 5 id. Lecciones de cocina, por M. Marcelina de Pita, 3 id. La futura ama de casa, por M. de la P. Salcedo de Uriol, 5 id. De venta en la Librería de J. Tous, P. Cort

A plazos

Puede Vd. adquirir la suprema máquina de escribir CONTINENTAL Exclusiva para Baleares.

Casa Bar-Lock

7-Quit-7 PALMA

Hermanos ALOMAR

BLENORRAGIA Curación radical y rápida mediante aparato

Sifilis y enfermedades de la piel

Avenida Alejandro Rosselló, 101 principal, cerca Estaciones. Consultas de 10 a 1, de 2 a 5 y de 7 a 9 noche. Domingos y Fiestas de 9 a 1.

REGALO QUE LA Casa Werner dedica a sus clientes Shimmy Verner

Unión 6, Palma de Mallorca

Curación de la Tos

PASTILLAS J. MIRO Espectorantes y calmantes de la Tos. Farmacia y Laboratorio de J. Miró, C. Colón 23, Perogil, 24. Pídanse en todas las Farmacias y Droguerías.

ELIXIR ESTOMACAL

de SAIZ DE CARLOS Lo recetan los médicos de las cinco partes del mundo, porque quita el dolor, el enfermo come más, digiere mejor y se nutre, curando las enfermedades del ESTÓMAGO É INTESTINOS

DR. VALENZUELA

Médico (por oposición) del servicio de profilaxis pública de las enfermedades; Venéreo Sifilíticas Plaza Cuadrado, 17.

PERDIDA

Del 22 al 23 del corriente se ha extraviado un collar de cadena con 1-s iniciales y 8 con piedras blancas y coloradas darán razón de su dueño en Villa Segura Encascho donde se gratificará.

MUEBLES VICTONI

EXPOSICION—PLATERIA 1 TALLERES—MERCED 2 Para NAVIDAD se hará un descuento del 10 por 100 sobre los precios de tarifa de todos los encargos que se harán hasta el 15 de Enero.

UROMIL

PODEROSO DISOLVENTE DEL ACIDO ÚRICO Adoptado por los más eminentes médicos, a los que podéis consultar. Se obtienen curaciones sorprendentes de Artritis - Reuma Gota - Mal de Piedra en enfermos desahogados, que no habían encontrado el menor alivio en los preparados más acreditados. Los que sufrís de estos males, si tomáis agua uromilada, evitaréis la repetición de nuevos ataques.

ALMANAQUE

El Año en la Mano 1924 Precio 1'50 pesetas. Librería de J. TOUTS

Máquinas coser Pfaff e Impery

Las mejores conocidas. CASA BANQUÉ, Colón, 34—Palma

ALMANAQUE

El Año en la Mano 1924 Precio 1'50 pesetas. Librería de J. TOUTS

Máquinas coser Pfaff e Impery

Las mejores conocidas. CASA BANQUÉ, Colón, 34—Palma

ALMANAQUE

El Año en la Mano 1924 Precio 1'50 pesetas. Librería de J. TOUTS

Máquinas coser Pfaff e Impery

Las mejores conocidas. CASA BANQUÉ, Colón, 34—Palma

ALMANAQUE

El Año en la Mano 1924 Precio 1'50 pesetas. Librería de J. TOUTS

Máquinas coser Pfaff e Impery

Las mejores conocidas. CASA BANQUÉ, Colón, 34—Palma

ALMANAQUE

El Año en la Mano 1924 Precio 1'50 pesetas. Librería de J. TOUTS

Máquinas coser Pfaff e Impery

Las mejores conocidas. CASA BANQUÉ, Colón, 34—Palma

ALMANAQUE

El Año en la Mano 1924 Precio 1'50 pesetas. Librería de J. TOUTS

Máquinas coser Pfaff e Impery

Las mejores conocidas. CASA BANQUÉ, Colón, 34—Palma

